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杜绝“跨栏”仅靠行人自觉不行
□苏小北

【泉城快评】

文明赏景，

莫扰了“樱雨寻梦”
□王婷

近日，五龙潭公园的樱花
陆续开放了，美丽的樱花吸引
了众多游人。然而周末笔者和
家人在公园赏花时，却看到了
不和谐的一幕。只见樱花树下，
有的游人为了在美景中留影，
踏在草坪上弯下枝条取景；有
的拍客肆无忌惮地在草坪上来
回走动，拿着相机寻找最佳拍
摄角度；还有的孩子三五成群
在樱花树下的草地上追逐嬉
闹，全然不顾生机盎然、一片绿
色的草坪是否会被踩坏。

此景让人心里很不舒服。
绿草如茵的草坪、缤纷多姿的
樱花树，本是五龙潭公园最美
的场景，每一位市民游客都有
义务去爱护它。如果人人都以
我为中心，只顾自己游玩的快

乐尽兴就不顾及他人感受，任
意折花踏草，那么可以想象，
要不了多久，美景现场必将一
片狼藉，只留下折落的花枝和
踩坏的草坪，又如何给后来的
游客以美的享受呢？令人欣慰
的是，笔者在现场也看到了许
多自觉爱护公共环境的游客。
一位年轻母亲一边阻止自己
五六岁的儿子践踏草坪，一边
教育他要爱护草地。这才是文
明市民应有的言行举止。

“樱雨寻梦”是“龙潭八
景”之一。阳春三月，春光明
媚，漫步在如梦如幻、或白或
粉的樱花雨中，让心情随风飞
扬，是多么的舒爽惬意。希望
广大市民游客能在赏景的同
时，自觉遵守社会公德，爱护
公园的一草一木，让这份美景
永远定格在人们心间。

历山路家乐福段，这段原本没有
护栏的路在近日装了护栏。但习惯了
横穿马路的人们还是纷纷跨栏，且跨
栏者不分男女老幼，哪怕BRT大车在
身边呼啸而过！不远处就是刚建的过
街天桥。

此路段安装护栏，本意是更加清
晰地划分BRT快捷通道，为行人创造
安全无虞的生命防线，然而这没有挡
住一个个马路健将，刚装护栏，就来

“跨栏”，甚至与飞驰的机动车擦肩而
过，这不是浪漫的邂逅，稍有不慎就
会酿成血的悲剧。这种行为的危险性
我相信孩子都知道。之所以屡禁不
止，从表面看是行人为了快捷而抢
道，其实有着深层次的原因。

首先，恣意“跨栏”不是事儿的思
想作祟。根据中华人民共和国道路安

全法第63条明确规定：行人不得跨越
护栏，倚坐道路隔离设施。不得扒车、
强行拉车或者妨碍道路安全。因而跨
栏不仅危险，还是违法行为，而这种
违法宣传只针对驾驶人是不够的。
其次，这种恣意行为具有传染性。闯
红灯、恣意“跨栏”、不走斑马线、见
缝插针等都是“中国式过马路”，这
种行为随意性大，不容易控制，给马
路安全带来巨大隐患。看见一个“跨
栏”的，就会有第二个跟着“跨栏”，
有一个闯红灯的，就有一撮人紧随
其后。这也影响了下一代，他们会理
所当然地认为：“大人都这样做，这样
做没啥不妥！”第三，既然违法，违法
成本何在？几乎无任何违法成本，缺
乏一定惩罚力度更加剧这种无序。道
路安全的主体是车辆驾驶人、行人、

乘车人以及与道路交通活动有关的
单位和个人，道路上的每个主体都应
当遵循道路安全法，只重车辆违法
而不重行人违法，显然是对行人违
法行为的放纵。当然，我们一味把责
任推卸到交警身上，在现有的警力
下未免有失公平。但是提高行人的
违法成本，拿违法行为开刀，根本目
的是创造一个文明有序安全的交通
大环境。

当然，既然能装护栏，也应该设
身处地为行人着想，为何大家都跨
栏？相关部门在道路的设计上更加合
理，多一些人行横道，让行人更便捷
地走过街天桥或地下通道，都是不该
遗忘的事情。杜绝“跨栏”，相关部门
应该有强有力的宣传和执行，仅靠行
人自觉不行。

【七嘴八舌】

别让老城区成为被遗忘的角落
□冯勇

近年来，长清新城区发展日新月
异，完备而先进的城市规划与设施使
之日益美丽和宜居。但令广大市民遗
憾的是，相对于峰山路以东主城区的
大规模发展，西面老城区的改善与建
设已经严重滞后了。

长清区峰山路俨然成了新城与
老城强烈对比的分水岭，跨过洋溢着
现代生活气息的峰山路，往西不多
远，地势渐渐低矮，道路也变得异常
逼仄与寒碜。小商小贩和沿街店铺将
经营货品摆到道路两边，本来狭窄的
马路更让来往的车辆和行人感觉拥
挤不堪。当行至西面“大隅首”到西关

一路，路两面的建筑物有的焕然一
新，有的破败不堪，凌乱而缺少章法。
横贯老城区与峰山路相连的唯一一
条主干道，路灯稀少，而且在夜幕下
灯光昏暗，小小灯泡发出萤火般的亮
光。东半段仅有的几站路灯给路人带
来的光明十分有限；西面的长长路
段，城区居民仅仅依靠沿街商铺的灯
光或者过往车辆的车灯看前行的路。
每当夜幕降临，峰山路东侧华灯初
上，一派富丽堂皇；西面则暗淡昏黄，
对比竟然如此强烈，让人的眼睛都一
时难以适应。

老城区的发展太慢了！诚然，规

划建设老城区需要更大的智慧与耐
心，发展老城区比建设一座新城所遭
遇的挑战还要大。但是，发展中的艰
难险阻才是检验政府职能部门是否
真正执政为民的试金石。就目前情况
看，大规模开发老城区确实困难重
重，但将老城区的路面，特别是一些
居民出行必经的背街小巷加以整治，
路灯多设置几盏，功率再大一些，让
老百姓夜晚出门能够看清楚前行的
路……这些有利于民生的细微之事，
是政府应该办到且能够短期内办到
的。

城市的发展，请不要遗忘老城区。
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【泉边说事】

道路安全的主体是车辆驾驶人、行人、乘车人以及与道路交通活动有关的单位和个人，道
路上的每个主体都应当遵循道路安全法，只重车辆违法而不重行人违法，显然是对行人违法
行为的放纵。

【微博短评】

杠子头话题征集

天下第一泉景区 4

月1日起试运营,5月1日
正式运营。试行通票 77

元 ,包括“三泉一河一湖
四园区”,年内有望获批
5A。

景区内将打造自行
车和步行系统 ,进行自
行车租赁试点。景区之
间将用摆渡车进行连
接。将考虑增加从火车
站、长途汽车站以及飞
机场等处到景区的线
路。在理念和经营上促
使景区实现从以市民为
主的城市公园到以游客
为主的景区的转变。冲
5A，您有啥意见建议，
欢迎发言。

参与方式 :在群论
坛 跟 帖 ，发 邮 件 至
qlwbjzx@163 .com,也可
登录微博齐鲁留言。杠
子头将获现金 100元奖
励。

#珍惜粮食#

@济南王霞：晚上
我去一家超市买东西，
走过粮食柜前差点被滑
倒。低头一看，原来是脚
底下散落了一地的小米
粒。一名服务员说，有些
买粮食的市民不太注
意，导致粮食散落在地
上的情况时有发生。如
此下来积少成多，确实
浪费。我想提醒一下，超
市是不是可以在显著位
置贴上“珍惜粮食”的标
语，提醒大家注意。
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